



Varios hombres cargan a una víctima de la explosión en Tultepec. / ISRAEL GUTIERREZ (AFP)

La tragedia pirotécnica de México cuestiona las medidas de seguridad

La explosión en uno de los mayores mercados de fuegos artificiales del país deja al menos 32 muertos, 12 desaparecidos y 59 heridos

D. MARCIAL PÉREZ / P. FERRI
Tultepec / México
El mercado de San Pablito, en Tultepec, localidad de 40.000 habitantes en el Estado de México, es desde el martes por la tarde un paisaje posnuclear. Unas 300 toneladas de explosivos estallaron, causando al menos 32 muertos, 59 heridos y 12 desaparecidos. Algunos cuerpos están calcinados. Los heridos han sido re-

partidos por los hospitales de la zona. Los muros se derruyeron y las vigas de metal se ennegrecieron y retorcieron en cascada. Cuatro helicópteros del Ejército y un destacamento de la Policía estatal y federal participaron en el rescate. Durante toda la tarde, tres tiendas de campaña improvisadas atendían a familiares y amigos de las víctimas. El mercado de pirotecnia de San Pablito es

uno de los más grandes del país. No es la primera vez que se producen allí accidentes de este tipo. En 2005 y 2006, detonaciones en la explanada, con más de 300

ANÁLISIS

No es solo un drama, es una vergüenza

Luis Prados

puestos, dejaron decenas de heridos. Este mismo año, tres personas murieron y 13 resultaron heridas por explosiones de cohetes. En las dos últimas décadas, México ha sufrido al menos ocho siniestros similares. La reiteración de accidentes pirotécnicos y las circunstancias del estallido del martes ponen en tela de juicio las medidas de seguridad en estas instalaciones. PÁGINAS 3 Y 4

La banca española debe devolver 4.400 millones por las cláusulas suelo

CLAUDI PÉREZ, Bruselas
El Tribunal de Justicia de la UE sentenció ayer que los hipotecados españoles podrán recuperar lo que hayan abonado a los bancos por cláusulas suelo abusivas en sus créditos. Estos topes que impedían disfrutar de la bajada de las tasas de interés se activaron en 2009; fue entonces cuando muchos clientes descubrieron que sus hipotecas tenían estos lí-

mites. El Supremo sentenció en 2013 que las cláusulas abusivas y poco transparentes quedaban anuladas, al tiempo que fijó esa fecha a partir de la cual se debían dejar de cobrar. Contra pronóstico, la sentencia europea va más allá: exige a los jueces que apliquen retroactividad. El mazazo para el sector será de 4.380 millones de dólares. PÁGINAS 32 Y 33

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14



JAIME SAAVEDRA

Ex ministro de Educación de Perú

“La oposición planteó mi censura como una pugna de poderes”

RAÚL TOLA, Lima

Jaime Saavedra, ministro de Educación de Perú que ha tenido que dejar el cargo censurado por el fujimorismo en el Congreso, sostiene en una entrevista con EL PAÍS que la oposición planteó su marcha como “una pugna de poderes” y subraya que, con la lógica aplicada en su caso, “deberían censurarse todos los ministros todos los días”. Saavedra, primera víctima del Gobierno de Pedro Pablo Kuczynski, niega que la oposición salga reforzada del proceso porque la censura es “injusta e irresponsable”. PÁGINA 6

Condenados por crímenes en la dictadura piden perdón en Chile

ROCÍO MONTES, Santiago de Chile
Un grupo de condenados por crímenes durante la dictadura militar de Augusto Pinochet (1973-1990) protagonizarán mañana un acto inédito en democracia y pedirán perdón por los delitos cometidos. Será en el penal de Punta Peuco, especialmente construido para albergar a penados por violar los derechos humanos. El gesto llega en pleno debate en Chile sobre si los procesados por delitos de lesa humanidad pueden tener derecho a beneficios carcelarios. PÁGINA 7

ADEMÁS



El sospechoso del ataque de Berlín tenía orden de expulsión

El tunecino Anis Amri es la persona más buscada de Alemania, como supuesto autor de la matanza en un mercado navideño de Berlín el pasado lunes. P9 Y 10

La evacuación de Alepo deja cientos de atrapados

Una nueva teoría cuestiona la relatividad de Einstein P22